

BAB IV

HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

A. Gambaran Umum Obyek Penelitian

Banteng Mati merupakan sebuah desa yang berada di kecamatan Mijen, kabupaten Demak, Jawa Tengah. Desa ini memiliki jarak tempuh sekitar kurang lebih delapan kilometer dari kecamatan Mijen. Banteng Mati terdiri dari dua dusun, empat RW dan dua puluh tiga RT. Adapun desa ini memiliki batasan wilayah dengan beberapa desa tetangga batasan wilayah sebelah utara yaitu Desa Jleper, batasan wilayah sebelah selatan yaitu Desa Mulyorejo, batasan wilayah sebelah timur yaitu Desa Mlaten, batasan wilayah sebelah barat yaitu Desa Turi Rejo atau yang biasa disebut dengan Desa ngelo kulon. Dukuh Gebangsewu merupakan dukuh yang berlokasi di sebelah barat desa Banteng Mati yang mana dukuh ini masih menjadi bagian dari desa ini hanya saja lokasinya yang berbeda dengan jarak tempuh sekitar dua kilometer.

Desa Banteng Mati memiliki kekayaan berupa area persawahan yang terbilang sangat luas. Luas wilayah sawah tergolong lebih besar dibandingkan dengan pemukiman warga. Adapun luas wilayah sawahnya mencapai 273.4 Ha sedangkan pemukiman warganya hanya seluas 30.9 Ha. Oleh karena itu, hampir sebagian besar masyarakat yang ada di desa ini berprofesi sebagai petani bawang merah. Desa ini juga termasuk kedalam desa dengan produksi yang bawang merah terbesar di kecamatan Mijen karena luas persawahannya lebih besar dibandingkan dengan desanya.

Lahan pertanian yang ada di desa ini yang terbilang luas otomatis menjadikan mayoritas masyarakatnya berprofesi sebagai petani bawang merah. Sebelum ditanami bawang merah dulu banyak lahan yang ditanami dengan padi. Terjadinya peralihan dari tanaman padi menjadi bawang merah ini sebab adanya unsur tanah yang kurang mendukung untuk ditanami padi. Oleh karena itu masyarakat sekarang kebanyakan tanam bawang merah di area persawahannya.

Peralihan tersebut menjadikan cukup masalah terutama mengenai penggunaan pupuk subsidi yang jauh lebih banyak dibandingkan dengan pertanian padi. Membahas mengenai pupuk subsidi cara penyesuaian atau cara pengambilannya harus menggunakan alat yang namanya kartu tani. Sebagian masyarakatnya juga sudah memiliki akses tersebut. Tetapi masih banyak petani yang mengeluhkan kekurangan mendapatkan pupuk subsidi terlebih lagi ada yang tidak mendapatkan pupuk subsidi sama sekali padahal petani tersebut sudah mempunyai kartu tani.

Di Desa Banteng Mati juga terdapat empat kelompok tani yang mana kelompok-kelompok ini menaungi para petani yang dibuatkan wadah agar menjadikan para petani gampang dalam bertukar pikiran satu sama lain. Kelompok Tani merupakan kumpulan petani yang dibentuk atas dasar kesamaan kepentingan, kesamaan kondisi lingkungan sosial, ekonomi dan sumberdaya, kesamaan komoditas, dan keakraban untuk meningkatkan dan mengembangkan usaha anggotanya. Kelompok tani tersebut meliputi Makarti, Makaryo, Marsudi Tani dan Marsudi Makmur. Selain kelompok tani ada juga dua pengecer atau toko untuk pembelian pupuk subsidi maupun non subsidi di desa ini.

B. Deskripsi Data Penelitian

1. Data Narasumber

Dalam melakukan penelitian ini dengan cara melakukan wawancara dengan beberapa informan. Berikut adalah profil dari beberapa informan tersebut yang peneliti ambil sebagai subyek dalam penelitian ini antara lain:

- a. Nama : Joko Priono
Umur : 35 tahun
Alamat : Banteng Mati
Pekerjaan : ketua kelompok Tani sekaligus pengecer
- b. Nama : Munir
Umur : 45 tahun
Alamat : Banteng Mati
Pekerjaan : Petani
- c. Nama : Andi Sutrisno
Umur : 23 tahun
Alamat : Banteng Mati
Pekerjaan : Petani
- d. Nama : Hudi
Umur : 37 tahun
Alamat : Banteng Mati
Pekerjaan : Petani
- e. Nama : Imam Maulana
Umur : 29 tahun
Alamat : Banteng Mati
Pekerjaan : Petani

2. Proses Pengadaan Kartu Tani Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Petani Di Desa Banteng Mati

Pengadaan kartu tani merupakan salah satu bentuk program terobosan yang diluncurkan oleh pemerintah Jawa tengah yang memiliki tujuan untuk mensejahterakan petani. Dengan adanya program ini, pemerintah mengharapkan para petani mendapatkan akses pupuk subsidi dengan mempunyai kartu tani. Program ini juga telah terlaksana sampai desa-desa, seperti halnya Desa Banteng Mati. Kebanyakan para petani di desa ini sudah mempunyai akses kartu tani yang mana kegunaannya ialah memudahkan para petani untuk melakukan pembelian pupuk subsidi. Dengan menggunakan kartu tani para petani secara tidak langsung mendapatkan kuota pupuk subsidi.

⁹³

Petani bisa mendapatkan akses berupa kartu tani melalui adanya kelompok tani. Tanpa adanya kelompok tani para petani tidak akan mempunyai akses tersebut. Berikut ini adalah persyaratan pengajuan pembuatan kelompok tani antara lain:

1. Calon atau Kader anggota Kelompok harus orang yang bertanggung jawab dan bisa diatur dalam kelompok sesuai aturan dan ketentuan yang berlaku.
2. Untuk pengurus Gapoktan atau Poktan terdiri dari Ketua, Sekretaris Bendahara dan Seksi tidak berstatus sebagai Aparat, PNS dan Pamong Desa.
3. Anggota kelompok harus memiliki kegiatan usaha taninya sebagai mata pencaharian utama.
4. Fungsi utama kelompok sebagai kelas belajar, wahana kerjasama dan unit produksi.
5. Kelompok ditumbuh kembangkan dari, oleh dan untuk petani dengan jumlah anggota antara 20 sampai 30 orang petani atau disesuaikan dengan kondisi lingkungan masyarakat dan usaha taninya.
6. Susun AD-ART sebagai pedoman dalam melaksanakan tugas dan kewajiban sebagai anggota sesuai aturan-aturan yang sudah disepakati.⁹⁴

Kelompok tani dapat memiliki manfaat utama bagi petani yang ingin membuat kartu tani. Adapun proses mendaftar

⁹³ [Jatengprov.go.id](https://jatengprov.go.id) (Portal Resmi Provinsi Jawa Tengah) diakses tanggal 4 Desember 2023, <https://jatengprov.go.id/beritadaerah/kartu-tani-untuk-kesejahteraan-petani-jawa-tengah/>.

⁹⁴ Kementrian Pendayagunaan Aparatur Negara dan Reformasi Birokrasi, diakses tanggal 4 Desember 2023, <https://sippn.menpan.go.id/pelayanan-publik/8081853/pemerintah-kab-bireuen/pembentukan-kelompok-tani-tahun-2021>.

kartu tani harus melewati beberapa tahapan dan petani harus memenuhi beberapa persyaratan yang telah ditetapkan oleh pemerintah. Persyaratan tersebut meliputi petani harus tergabung dalam kelompok tani, Rencana pembuatan kartu tani secara kolektif oleh kelompok tani, Fotocopy kartu tanda penduduk (KTP), Fotocopy kartu keluarga (KK), Tanda kepemilikan tanah bukti setoran pajak tanah (SPPT), data luas lahan dan pemilik lahan.⁹⁵

Penebusan pupuk subsidi bagi para petani mengharuskan mempunyai kartu tani ucap mas Joko Priono selaku salah satu ketua kelompok tani sekaligus pengecer pupuk di Desa Banteng Mati. Ketika petani tidak mempunyai kartu tani maka tidak akan mendapatkan pupuk subsidi karena syarat utama penebusan pupuk subsidi ialah dengan menggunakan kartu tani. Petani yang belum mempunyai kartu tani bisa mendaftar ke salah satu kelompok tani. Mas Joko juga menjelaskan mengenai alur pembuatan kartu tani ialah dengan membawa KTP, KK, Tupa Pajak dan diserahkan ke kelompok tani setelah itu nantinya akan di teruskan menuju BPP Pertanian.⁹⁶

Langkah awal dalam membuat kartu tani yaitu dengan bergabungnya kedalam kelompok tani yang ada disalah satu desa tersebut. Setelah bergabung dan membawa persyaratan yang ada dalam pembuatan kartu tani maka akhir dari pembuatan itu nantinya ke BPP Pertanian. Hubungan antara Badan Penyuluhan Pertanian (BPP) dengan kartu tani ialah BPP disini memainkan peran penting dalam mendukung pembentukan dan pengelolaan kelompok tani, yang merupakan syarat untuk mendapatkan kartu tani. BPP sendiri merupakan pusat pembangunan pertanian di wilayah kecamatan yang bertanggung jawab atas penyuluhan, pelatihan dan pengembangan sumber daya manusia disektor pertanian.

Alat bantu berupa kartu tani secara tidak langsung merigankan sedikit beban petani. Karena kegunaan dari kartu tani ini sendiri ialah sebagai alat penebusan pembelian pupuk subsidi. Kalau petani belum mempunyai akses kartu tani

⁹⁵Kementrian Pendayagunaan Aparatur Negara dan Reformasi Birokrasi, diakses pada tanggal 30 November 2023, <https://sippn.menpan.go.id/pelayanan-publik/8093537/dinas-pertanian-pangan-dan-perikanan/permohonan-kartu-tani>.

⁹⁶ Joko Priono, wawancara oleh penulis pada tanggal 22 November, 2023, wawancara 1, transkrip.

otomatis tidak mendapatkan pupuk subsidi. Persyaratan dalam proses penebusan pupuk subsidi dengan membawa bukti kepemilikan kartu tani.⁹⁷

Dengan adanya kartu tani para petani dapat menghirup udara segar, dikarenakan para petani ini dapat melakukan penebusan pupuk subsidi. Pupuk Subsidi sendiri merupakan barang dalam pengawasan yang pastinya tidak sembarang orang bisa mendapatkan pupuk subsidi dengan semaunya. Pastinya harus menggunakan akses terlebih dahulu untuk mendapatkannya, harus menggunakan kartu tani itu sendiri.

Keunggulan Kartu tani dibandingkan dengan sistem distribusi pupuk bersubsidi sebelumnya adalah Kartu tani terintegrasi dengan Aplikasi Sistem Informasi Manajemen Pangan Indonesia (SIMPI). Kartu tani ini di dalamnya mencantumkan Rencana Definitif Kebutuhan Kelompok (RDKK) yang berisi data masing-masing anggota kelompok tani, luasan lahan pertanian yang digarap maksimal 2 ha, jenis tanaman, dan alokasi pupuk bersubsidi. Sistem Kartu tani yang terintegrasi dengan Aplikasi SIMPI tersebut memiliki keunggulan antara lain single entry data, proses validasi berjenjang secara online, transparan, dan multifungsi. Selain itu, Aplikasi SIMPI diharapkan mampu menjamin penyaluran pupuk bersubsidi tepat sasaran. Ketersediaan data yang lengkap dan akurat dalam Kartu tani tersebut juga dapat digunakan sebagai dasar penyusunan kebijakan untuk meningkatkan pembangunan pertanian.⁹⁸

Realokasi merupakan pengalokasian kembali sejumlah pupuk bersubsidi antar wilayah, waktu dan jenis pupuk. Direktur Jenderal adalah pejabat tinggi madya Kementerian Pertanian yang mempunyai tugas dan fungsi di bidang pupuk. Perangkat Daerah adalah unsur pembantu kepala daerah dan Dewan Perwakilan Rakyat Daerah dalam penyelenggaraan urusan pemerintahan yang menjadi kewenangan daerah. Pelaksana Subsidi Pupuk adalah Badan Usaha Milik Negara (BUMN) yang ditugaskan sebagai pelaksana penugasan untuk subsidi pupuk oleh Menteri Badan Usaha Milik Negara. Produsen adalah Produsen Pupuk dalam hal ini PT Pupuk Sriwidjaja Palembang, PT Petrokimia Gresik, PT Pupuk Kalimantan Timur, PT Pupuk

⁹⁷ Hudi, wawancara oleh penulis pada tanggal 23 November 2023, wawancara 4, transkrip.

⁹⁸ Etik Kurniawati dan Andri Kurniawan, "Persepsi masyarakat terhadap penggunaan kartu tani di kabupaten Pati (kasus di Desa Wotan dan Desa Pakem, Kecamatan Sukolilo)" 2.

Kujang, dan PT Pupuk Iskandar Muda yang memproduksi pupuk anorganik dan pupuk organik. Distributor adalah perusahaan perseorangan atau badan usaha, baik yang berbentuk badan hukum yang ditunjuk oleh Produsen berdasarkan Surat Perjanjian Jual Beli (SPJB) untuk melakukan pembelian, penyimpanan, penyaluran dan penjualan Pupuk Bersubsidi dalam partai besar di wilayah tanggung jawabnya. Pengecer resmi adalah penyalur di lini IV sesuai ketentuan Menteri Perdagangan tentang Pengadaan dan Penyaluran Pupuk Bersubsidi Sektor Pertanian.⁹⁹

Pengambilan pupuk subsidi di tempat pengecer yang terbilang tidak mudah sebab terjadinya kerancuan dari pengecer yang ada membuat petani pada akhirnya pasrah dengan melakukan pembelian pupuk non subsidi. Distribusi dari pengecer ke petani yang tergolong susah menjadikan adanya keterlembatan dan keterbatasan para petani untuk mendapatkan haknya yaitu berupa pupuk subsidi. Aspek-aspek yang digadang-gadang pemerintah dengan adanya tepat jumlah, jenis, waktu, tempat, mutu dan harga masih tergolong belum terlaksana dengan baik. Tersendatnya distribusi pupuk menjadikan pengaruh terhadap proses tanam walaupun menunggu pupuk subsidi otomatis tanamnya tidak akan maksimal bisa jadi malah gagal panen karena kurangnya pemupukan. Walaupun mengharuskan pembelian pupuk non subsidi menjadi petani harus merogoh kocek yang cukup dalam karena perbedaan harga yang tergolong lumayan.¹⁰⁰

Aspek-aspek yang sering disebut dengan 6T (tepat jumlah, jenis, waktu, tempat, mutu dan harga) pada kenyataannya belum bisa terlaksana dengan maksimal. Ketika pelaksanaan keenam aspek ini berjalan maka akan berdampak baik kepada petani dan tujuan untuk membuat petani sejahtera perlahan akan tercapai. Sebaliknya jika keenam aspek ini tidak berjalan dengan baik atau tidak terlaksana sama sekali hal ini akan mengakibatkan petani semakin kebingungan dan menderita.

⁹⁹Kementrian Pertanian Direktorat Jenderal Prasarana dan Sarana Pertanian, <https://psp.pertanian.go.id/storage/1429/Petunjuk-Teknis-Pengelolaan-Pupuk-Bersubsidi-TA-2023.pdf> Diakses pada tanggal 30 November 2023.

¹⁰⁰ Andi Sutrisno, wawancara oleh penulis pada tanggal 22 November, 2023, wawancara 3, transkrip.

Program kartu tani ini jika berjalan dengan baik dan lancar nantinya dapat menjadikan petani sejahtera sebab kartu tani ini dapat meminimalisir modal petani. Meskipun pupuk subsidi yang didapatkannya tergolong sedikit hal ini sedikit membantu meringankan modal yang harus dikeluarkan. Karena harga pupuk subsidi jauh lebih murah dibandingkan dengan pupuk non subsidi.¹⁰¹

Kemudahan dalam mendapatkan pupuk subsidi menjadikan para petani sedikit meminimalisir modal usahanya di waktu tanam. Jika petani tidak bisa melakukan penebusan pupuk subsidi pastinya petani mengeluarkan modal yang lebih banyak lagi.

3. Peranan Pengadaan Kartu Tani Guna Menjamin Ketersediaan Pupuk Subsidi Dalam Perspektif Ekonomi Syariah

Program kartu tani yang diluncurkan pemerintah ini sebenarnya bertujuan agar peran kartu tani ini sendiri bisa menjamin petani sejahtera dengan mendapatkan pupuk subsidi dengan gampang. Tetapi pada kenyataannya peran kartu tani sendiri masih jauh dari kata maksimal mulai dari kuota pupuk subsidi yang didapatkan terbatas, dan sulitnya melakukan penebusan pupuk subsidi.

Kesejahteraan merupakan tujuan dari ajaran agama Islam dalam bidang ekonomi. Kesejahteraan merupakan bagian dari rahmatan lil alamin yang diajarkan oleh agama Islam. Namun kesejahteraan yang dimaksudkan dalam Al-Qur'an bukanlah tanpa syarat untuk mendapatkannya. Kesejahteraan akan diberikan oleh Allah SWT jika manusia melaksanakan apa yang diperintahkannya dan menjauhi larangannya.¹⁰²

Kesejahteraan merupakan jaminan atau janji dari Allah SWT yang diberikan kepada laki-laki atau perempuan yang beriman kepadanya. Allah SWT juga akan membalas berbagai amal perbuatan baik baik orang-orang yang bersabar dengan pahala yang lebih baik dari amalnya. Kehidupan yang baik merupakan kehidupan yang bahagia, santai, dan puas dengan rezeki yang halal, termasuk

¹⁰¹ Joko Priono, wawancara oleh penulis, pada tanggal 22 November, 2023, wawancara 1, transkrip.

¹⁰² Agung Eko Purwana, Kesejahteraan Dalam Perspektif Ekonomi Islam *Justitia Islamica*, No. 1, (2014): 29.

didalamnya mencakup seluruh bentuk ketenangan apapun dan bagaimanapun bentuknya.¹⁰³

Kesejahteraan menurut Imam Al-Ghazali adalah tercapainya kemaslahatan. Kemaslahatan sendiri merupakan terpeliharanya tujuan syara' (Maqashid Syariah). Manusia tidak dapat merasakan kebahagiaan dan kedamaian batin melainkan setelah tercapainya kesejahteraan yang sebenarnya dari seluruh umat manusia di dunia melalui pemenuhan kebutuhan-kebutuhan rohani dan materi. Untuk mencapai tujuan syara' agar dapat terealisasinya kemaslahatan, beliau menjabarkan tentang sumber-sumber kesejahteraan yakni terpeliharanya agama, jiwa, akal, keturunan dan harta.¹⁰⁴

Para petani meskipun sudah mendapatkan kartu tani tetapi dengan adanya regulasi dari pengecer resmi yang menjadikan para petani sering kebingungan. Regulasi tersebut ialah dengan adanya pembatasan dalam pengambilan pupuk subsidi. Selain itu, petani juga sering merasakan lempar-lempar dalam proses pengambilan. Kadang petani bertanya ke pengecer A pengecer tersebut bilang kalau pengambilan pupuk subsidi nya ke pengecer B begitupun sebaliknya. Hal tersebut yang menjadikan petani merasakan kegelisahan kemana dia harus mengambil jatah pupuk subsidi. Pembatasan pupuk subsidi ini juga sangat berdampak kepada petani sehingga membuat tingkat kesejahteraan petani berkurang. Mengapa demikian, karena yang awal mulanya mendapatkan pupuk subsidi selama proses tanam dengan adanya pembatas kuota menjadikan para petani mau tidak mau harus melengkapi kekurangan pupuk dengan menggunakan pupuk non subsidi yang harganya relatif lebih tinggi dibandingkan yang subsidi. Kegelisahan para petani bisa dikatakan dengan adanya kartu tani ini masih sangat susah untuk mendapatkan pupuk subsidi. Kalaupun mendapatkannya itupun jumlahnya bisa dikatakan sangatlah kurang tidak sebanding luas lahan persawahannya yang membutuhkan banyak pemupukan.”¹⁰⁵

Pemaparan diatas menunjukkan bahwa tingkat kesejahteraan petani belum bisa dikatakan maksimal. Karena

¹⁰³ Salim Bahreisy dan Said Bahreisy, *Terjemahan Tafsir Singkat Ibnu Katsir Jilid IV*” (Surabaya: Bina Ilmu, 1988), 595.

¹⁰⁴ Abdur Rohman, Ekonomi Al-Ghazali, “*Menelusuri konsep Ekonomi Islam dalam ihya’ Ulum al-Din*” (Surabaya: Bina Ilmu, 2010), 53.

¹⁰⁵ Munir, wawancara oleh penulis pada tanggal 22 November, 2023, wawancara 2, transkrip.

pada dasarnya Islam memandang kesejahteraan sosial dan individu sebagai sesuatu yang saling melengkapi, bukannya kompetitif, karena dalam ajaran agama mendorong untuk saling bekerja sama, bukan persaingan dan perlombaan serta mengembangkan hubungan yang erat antar perorangan.

Peran kartu tani sampai saat ini masih dikatakan sangatlah belum efektif ucap bapak munir selaku petani setempat. Meskipun sudah mempunyai kartu tani petani tidak bisa mengambil pupuk subsidi sesuai kebutuhan lahannya melainkan adanya pembatasan kuota. Kuota pupuk subsidi setiap tahunnya bukan malah ditambah melainkan malah kebalikannya yaitu setiap tahunnya adanya pengurangan kuota pupuk subsidi dari pemerintah. Hal ini lah yang menjadikan ketersediaan pupuk para petani dirumah sangat sedikit itupun tidak cukup dalam sekali proses tanam. Dengan kata lain pupuk subsidi yang didapatkan masih tergolong sedikit bagi petani.¹⁰⁶

Peran yang seharusnya terjadi di lapangan harus sesuai dengan apa yang direncanakan diawal yaitu dengan memprioritaskan petani untuk lebih sejahtera bukan malah sebaliknya. Dengan peran seperti ini tampaknya petani sangat amat terpaksa dengan menerima pupuk subsidi terbatas jumlahnya yang mana tidak dapat memenuhi kebutuhan pada proses tanam. Tetapi para petani sudah ikhlas sekaligus terpaksa melihat keadaan yang semakin lama bukan semakin baik malah sebaliknya.

Proses pengambilan pupuk yang tergolong ribet padahal sudah menggunakan kartu yang menjadikan petani sudah pasrah. Daripada capek-capek untuk mendapatkan pupuk subsidi belum lagi nanti banyak perdebatan dengan para pengecer yang menjadikan petani mengambil langkah untuk melakukan pembelian non subsidi. Seharusnya adanya program kartu ini memudahkan petani dalam melakukan proses tanam dengan mendapatkan pupuk subsidi yang murah dan gampang bukan malah sebaliknya.¹⁰⁷

Kerumitan dan kekacauan yang terjadi dilapangan membuat petani mengambil langkah yang instan dengan penebusan pupuk non subsidi. Karena petani setempat

¹⁰⁶ Munir, wawancara oleh penulis pada tanggal 22 November, 2023, wawancara 2, transkrip.

¹⁰⁷ Andi Sutrisno, hasil wawancara oleh penulis pada tanggal 22 November 2023, wawancara 3, transkrip.

beranggapan sudah capek-capek bekerja ngapain lagi harus berdebat yang malah membuang-buang waktu. Lebih baik fokus dalam pengerjaan disawah meskipun harus merogeh kocek yang lumayan banyak yang terpenting tanamannya bisa tumbuh dengan baik syukur-syukur pada saat proses panen diminati para penebas bawang merah.

Manfaat yang diambil dari kartu tani sejauh ini hanyalah dengan menggunakan akses kartu tani dapat menjadikan petani bisa melakukan penebusan pupuk subsidi. Meskipun mendapatkannya tergolong terbatas tetapi para petani bersyukur bisa mendapatkannya.¹⁰⁸

Manusia terkadang melupakan rasa syukur akan kenikmatan yang telah diberikan Allah SWT kepada makhluknya. Sebagai salah satu petani di desa tersebut menunjukkan rasa syukurnya mendapatkan pupuk subsidi dengan sangat terbatas. Karena dia percaya bahwa rezei sudah ada yang mengatur dan itupun tidak akan tertukar.

Program kartu tani yang sudah terlaksana sampai ini sedikit banyak sudah dirasakan para petani yang memiliki kartu tersebut. Kartu bisa saja dikatakan memudahkan untuk mendapatkan pupuk subsidi dan bisa juga sebaliknya mempersulit untuk mendapatkan pupuk subsidi. Jika kuota pupuk petani masih tersedia maka petani dapat mengambilnya dengan catatan kuota pupuk subsidi sangatlah terbatas.¹⁰⁹

Mudah mendapatkan pupuk subsidi saat ini tergolong hal yang susah. Karena adanya keterbatasan kuota yang menjadikan alasan tersebut. Kalaupun mendapatkan pupuk subsidi pastinya tidak banyak jumlahnya.

Kebijakan subsidi yang terjadi saat ini sangatlah berdampak kepada para petani. Karena adanya pembatasan pupuk subsidi. Hal ini juga dirasakan pengecer setempat yang juga merasakan kebingungan yang disebabkan harus meratanya pembagian pupuk subsidi kepada setiap petani. Kalau proses distribusi pupuk dan kuota yang diterima oleh pengecer tergolong banyak dan nantinya diteruskan kepada

¹⁰⁸ Imam Maulana, wawancara oleh penulis pada tanggal 23 November, 2023, wawancara 5, transkrip.

¹⁰⁹ Hudi, wawancara oleh penulis pada tanggal 23 November, 2023, wawancara 4, transkrip.

petani pemilik kartu tani. Maka akan terjadi yang namanya kelancaran distribusi.”¹¹⁰

Jika yang terjadi di lapangan adalah kelancaran distribusi maka banyak petani yang tergolong sejahtera dan bisa mendapatkan pupuk subsidi. Berbanding sebaliknya jika terjadi hal yang menghambat proses distribusi baik itu dari pemerintah maupun pengecer yang mendapatkan dampaknya ialah petani. Kebijakan yang jelas dan juga perhatian yang tegas maka akan membuat distribusi pupuk subsidi mengalami kelancaran tidak ada yang namanya tersendat.

Kuota yang didapatkan para petani biasanya sedikit hal ini bisa berakibat kepada proses tanam yang kurang maksimal. Ketika tanaman kekurangan pupuk maka akan berdampak pada musim panen. Kelangkaan pupuk subsidi yang terjadi menjadikan petani melakukan manuver dengan melakukan pembelian pupuk non subsidi agar bisa melengkapi kekurangan pemupukan syukur-syukur bisa bagus proses panennya.¹¹¹

Suatu tindakan yang diambil pastinya memiliki kelebihan dan kekurangan. Tetapi kalau pengambilan tidak di cermati secara benar-benar maka yang akan terjadi ialah kecerobohan semata. Maka dalam proses pengambilan tindakan ini petani mempertimbangkan kalau dia mengandalkan pupuk subsidi saja itu masih kurang dan berpengaruh kehasilnya nanti. Maka petani melakukan tindakan dengan pembelian pupuk non subsidi agar pada proses pemupukan tanamannya tidak kekurangan pupuk dan menghindari panen yang kurang maksimal.

Kebanyakan petani yang ada disini menyikapi hal mengenai kelangkaan pupuk subsidi ialah dengan melakukan pembelian pupuk non subsidi. Petani disini tidak menggunakan pupuk kompos atau pupuk organik sebagai langkah menangani kelangkaan pupuk bersubsidi karena hal tersebut dirasa memakan waktu dan tenaga yang lebih banyak.¹¹²

¹¹⁰ Joko Priono, wawancara oleh penulis pada tanggal 22 November, 2023, wawancara 1, transkrip.

¹¹¹ Hudi, wawancara oleh penulis pada tanggal 23 November 2023, wawancara 4, transkrip.

¹¹² Andi Sutrisno, wawancara oleh penulis pada tanggal 22 November, 2023, wawancara 3, transkrip.

Langkah yang praktis dan lebih efisien menurut petani dalam menangani kelangkaan pupuk subsidi yang ada dilapangan yaitu dengan melakukan pembelian pupuk non subsidi.

Perkembangan dari tahun per tahun bukan adanya evaluasi ataupun perbaikan dari program kartu tani para petani berharap kedepannya program kartu tani ini kalau bisa dihapuskan kembali dengan sistem dulu. Kalau pupuk subsidi tersedia dan para petani mempunyai uang maka dipersilahkan membeli. Tidak seperti sekarang ini dengan kerumitan yang terjadi belum lagi mendapatkannya tidak sesuai dan tidak dapat juga walaupun mendapatkan pastinya jumlahnya sangat amat terbatas. Sistem dulu lebih menjadikan petani bisa menghirup udara bebas tidak lagi memikirkan betapa susahnyanya mendapatkan pupuk subsidi. Kalau ada uang dan pupuk subsidi tersedia petani bisa mengambilnya.¹¹³

Program yang setiap tahunnya tidak dilakukan evaluasi atau perbaikan pastinya akan menjadikan pro kontra yang banyak. Fakta lapangan yang terjadi imbasnya kepada petani yang ada yang merasakan susahnyanya mendapatkan pupuk subsidi. Jeritan-jeritan para petani yang seharusnya menjadikan evaluasi bagi pemerintah ataupun yang memiliki kebijakan kalau bisa adanya pengawasan yang tegas agar proses kelancaran program kartu tani ini berjalan dengan baik. Oleh sebab itu harapan para petani kalau bisa kedepannya program kartu tani bisa dihapuskan saja. Mengingat program ini banyak dikeluhkan petani dan belum sesuai dengan apa yang diaharapkan pemerintah.

C. Analisis Data Penelitian

1. Proses Pengadaan Kartu Tani Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Petani Di Desa Banteng Mati

Salah satu program terobosan yang diluncurkan oleh pemerintah Jawa tengah merupakan pengadaan kartu tani. Program ini bertujuan untuk mensejahterakan petani dengan melakukan penebusan pupuk subsidi. Program kartu tani sudah terlaksana sampai ke desa-desa seperti halnya Desa Banteng Mati. Sebagian besar petani yang ada

¹¹³ Munir, wawancara oleh penulis pada tanggal 22 November, 2023, wawancara 2, transkrip.

di desa ini sudah memiliki aksesnya dan sudah merasakan kegunaannya dengan melakukan penebusan pupuk subsidi melalui kartu tani.

Petani bisa mendapatkan akses berupa kartu tani melalui adanya peran dari kelompok tani dengan membantu para petani melakukan proses pembuatan kartu tani jika petani tersebut belum mempunyai kartunya. Salah satu syarat dalam pembuatan kartu tani berupa petani harus tergabung terlebih dahulu dengan salah satu kelompok tani yang ada di desa tersebut. Disini kelompok tani memegang peran untuk membimbing sekaligus membantu petani yang ingin membuat kartu tersebut.

Kartu tani membuat petani bisa sedikit menghela nafas dengan tenang, dikarenakan para petani ini dapat melakukan penebusan pupuk subsidi. Pupuk Subsidi sendiri merupakan barang dalam pengawasan yang pastinya tidak sembarang orang bisa mendapatkan pupuk subsidi dengan mudah. Pastinya harus menggunakan akses terlebih dahulu untuk mendapatkannya dan tentunya harus menggunakan kartu tani itu sendiri. Syarat penebusan pupuk subsidi yang paling utama yaitu dengan mempunyai kartu tani. Jika petani tidak mempunyai kartu tersebut petani tidak dapat melakukan penebusan pupuk subsidi.

Keunggulan kartu tani selain mendapatkan pupuk subsidi yaitu adanya aplikasi SIMPI (sistem informasi manajemen pangan Indonesia) yang berisikan data-data para petani yang bertujuan tempat validasi dberjenjang online yang bersifat transparan. Kelengkapan data yang ada dalam aplikasi ini diharapkan mampu menjamin penyaluran pupuk subsidi secara tepat sasaran. Aplikasi ini juga bisa diakses oleh petani supaya dapat melihat kuota pupuk subsidi yang didapatkan.

Proses distribusi yang tergolong tersendat maka akan berpengaruh kepada petani sebagai pelaku utamanya. Sistem ekonomi Islam juga telah menghendaki bahwa dalam proses pendistribusian harus didasarkan pada dua sendi, yaitu kebebasan dan keadilan. Islam juga telah melarang hal-hal yang menghambat proses pendistribusian, yaitu penimbunan. Program kartu tani yang ada di desa ini belum menunjukkan tercapainya aspek 6T (tepat jumlah, jenis, waktu, tempat, mutu dan harga). Ketika pelaksanaan aspek ini berjalan baik maka

yang akan terjadi dilapangan sesuai dengan tujuan yaitu petani sejahtera. Berbanding sebaliknya jika belum terlaksana dengan baik maka akan tujuan untuk mensejahterakan petani tidak tercapai.

Tingkat kesejahteraan petani belum bisa dikatakan maksimal. Karena pada dasarnya Islam memandang kesejahteraan sosial dan individu sebagai sesuatu yang saling melengkapi, bukannya kompetitif, karena Islam mendorong untuk saling bekerja sama, bukan persaingan dan perlombaan serta mengembangkan hubungan yang erat antar perorangan. Jadi sistem Ekonomi Islam didasarkan atas konsep keseimbangan antara kebaikan individual dan sosial.

Selaras dengan penelitian yang dilakukan Akrim Mufadiyah dengan judul “Pemberdayaan Masyarakat Kelompok Tani Guna Meningkatkan Kesejahteraan Masyarakat Dalam Perspektif Ekonomi Islam (Studi Kasus pada Kelompok Tani Lestari 1 di Desa Marga Agung, Kecamatan Jati Agung, Kabupaten Lampung Selatan). Dapat disimpulkan bahwa Pemberdayaan dalam pandangan Ekonomi Islam dilihat dari prinsip-prinsip Ekonomi Islam yaitu prinsip tauhid, prinsip bekerja dan produktifitas, prinsip masalah, dan prinsip ta’awun (tolong menolong) bahwa pemberdayaan masyarakat pada anggota kelompok tani lestari 1 telah sesuai dengan aturan-aturan atau batasan-batasan dalam Islam yang telah ditentukan oleh Allah Swt agar mencapai falah di dunia dan di akhirat. Sedangkan untuk kesejahteraan masyarakat anggota kelompok tani lestari 1 telah sesuai dengan kesejahteraan dalam pandangan Ekonomi Islam.¹¹⁴

Melindungi harta menjadi bagian penunjang yang diperlukan oleh manusia dari zaman dahulu hingga sekarang. Karena harta menjadi tidak luput dalam bagian kehidupan. Meskipun harta tidak dibawa mati kalau setiap manusia tidak bisa menjaganya sama saja dia belum mengamalkan ajaran syariah. Kartu tani ini bisa saja dapat meminimalisir modal para petani kalau

¹¹⁴ Akrim Mufadiyah, *Pemberdayaan Masyarakat Kelompok Tani Guna Meningkatkan Kesejahteraan Masyarakat Dalam Perspektif Ekonomi Islam (Studi Kasus pada Kelompok Tani Lestari 1 di Desa Marga Agung, Kecamatan Jati Agung, Kabupaten Lampung Selatan)*, (Lampung, UIN Raden Intan, 2019).

mendapatkan haknya yang bernama pupuk subsidi. Sebaliknya kalau petani tidak mendapatkan otomatis modal petani berkurang karena pembelian pupuk non subsidi lebih mahal.

2. Peranan Pengadaan Kartu Tani Guna Menjamin Ketersediaan Pupuk Subsidi Dalam Perspektif Ekonomi Syariah

Program kartu tani merupakan program yang dibuat pemerintah yang memiliki tujuan untuk mensejahterakan petani dengan mendapatkan pupuk subsidi dengan mudah. Tetapi fakta lapangannya belum sesuai dengan apa yang digadang-gadang seperti masih banyak petani yang kesulitan melakukan penebusan pupuk subsidi meskipun sudah mempunyai kartu tani.

Kesejahteraan akan tercapai dengan maksimal apabila manusia melakukan segala perintah agama dan menjauhi larangannya. Manusia sejatinya harus merasakan yang namanya kesejahteraan meliputi kehidupan bahagia, puas dengan rezeki yang didapatkan secara halal. Ketika tercapainya suatu kemaslahatan termasuk kedalam kesejahteraan. Maka manusia dapat merasakan kebahagiaan dan ketenangan batin apabila kebutuhan rohani dan materi tercukupi.

Program kartu tani saat ini dirasa para petani belum bisa belum petani sejahtera sepenuhnya. Karena pada dasarnya dalam penebusan pupuk yang dilakukan petani masih kesulitan sebab terbatasnya kuota pupuk subsidi. Para petani merasa pupuk subsidi yang didapatkan terbilang sangat kurang dari kata cukup hal ini lah yang menjadikan alasan petani belum merasakan sejahtera sepenuhnya. Padahal dalam ajaran agama Islam sendiri sudah dijelaskan bahwa kesejahteraan sosial dan individu harus saling melengkapi satu sama lain dan juga saling bekerja sama agar menjalin hubungan yang erat antar perorangan.

Peran kartu tani pada saat ini belum bisa dikatakan efektif sebab adanya pembatasan penebusan pupuk subsidi yang menjadikan petani harus pasrah dengan keadaan. Pada awal peluncuran kartu tani pemerintah memprioritaskan petani dengan mempermudah mendapatkan pupuk subsidi dengan menggunakan akses kartu tani. Hal itu bertujuan agar meningkatkan tingkat

kesejahteraan petani. Tetapi peran yang terjadi dilapangan berbanding terbalik justru petani kesulitan mendapatkan pupuk subsidi padahal sudah mempunyai kartu tani.

Kendala yang dirasakan petani saat ini ialah kesulitan mendapatkan pupuk subsidi. Para petani merasakan kerumitan dalam melakukan penebusan pupuk subsidi dengan menggunakan kartu tani. Petani yang tidak mendapatkan pupuk subsidi beranggapan daripada lelah melakukan penebusan pupuk subsidi walaupun mendapatkannya juga pasti jumlahnya sedikit, petani mengambil langkah melakukan penebusan pupuk non subsidi. Hal ini bertujuan agar petani lebih fokus dalam proses tanam meskipun petani harus mengorbankan uangnya untuk membeli pupuk non subsidi yang tergolong lumayan mahal. Langkah tersebut diambil petani agar tanaman mereka bisa tumbuh dengan baik dengan harapan diminati para penebas.

Keadaan yang seperti ini membuat petani sangat bersyukur bisa mendapatkan manfaat dari kartu tani berupa penebusan pupuk subsidi meskipun jumlahnya terbatas. Dengan rasa syukur yang kita panjatkan kepada Allah merupakan salah satu cara menikmati kekuasaan Allah. Pada dasarnya biasanya manusia lupa akan yang namanya bersyukur dan masih merasa kurang setiap saat padahal nikmat yang diberikan kepada hambanya sangatlah banyak.

Selaras dengan penelitian yang dilakukan oleh Sri Wahyuningsih dengan judul “Efektifitas Pendayagunaan Kartu Tani Dalam Penyaluran Pupuk Petani Terhadap Peningkatan Kesejahteraan Di Kabupaten Pinrang (Perspektif Ekonomi Syariah). Dapat disimpulkan bahwa kartu tani di Desa Padakkalawa beum dapat dikatakan tepat sasaran dalam memberikan layanan perbankan bagi masyarakat petani, hal ini dibuktikan bahwa masih terdapat masyarakat tidak mendapatkan manfaat program kartu tani. Pendayaan program kartu tani dilihat dari nilai-nilai dasar Ekonomi Islam belum sepenuhnya adil,

karena ketepatan sasaran penggunaan kartu tani belum sepenuhnya terpenuhi.¹¹⁵

Fakta lapangan jika sesuai apa yang diharapkan maka akan timbul yang namanya kelancaran dalam distribusi pupuk bersubsidi maka banyak petani yang tergolong sejahtera dan bisa mendapatkan pupuk subsidi dengan mudah. Kebijakan yang jelas dan juga perhatian yang tegas dari instansi yang terkait akan berdampak kepada petani. Jika hal tersebut tidak diperhatikan dengan seksama maka petani selaku obyek utama akan berdampak kurang baik.

Tetapi kalau pengambilan keputusan ketika tidak dicermati secara mendalam maka yang akan terjadi ialah kecerobohan semata. Maka dalam proses pengambilan tindakan ini petani mempertimbangkan kalau dia mengandalkan pupuk subsidi saja itu masih kurang dan berpengaruh dalam hasilnya nanti. Sebab alokasi pupuk subsidi yang didapatkan petani terbilang sangatlah kurang dalam satu kali musim tanam. Oleh sebab itu untuk menangani kekurangan pupuk subsidi yang didapatkan petani melakukan penebusan pupuk non subsidi. Hal tersebut juga sering dilakukan para petani dalam menangani kelangkaan pupuk subsidi.

Program yang setiap tahunnya tidak dilakukan evaluasi atau perbaikan pastinya akan menjadikan pro kontra yang banyak bisa saja merugikan banyak pihak atau malah ada yang dapat mengambil keuntungan. Sebab fakta lapangan yang terjadi imbasnya kepada petani dengan merasakan susahny mendapatkan pupuk subsidi. Jeritan-jeritan para petani yang seharusnya menjadikan evaluasi bagi pemerintah ataupun yang memiliki kebijakan harus mendapatkan pengawasan yang tegas agar proses kelancaran program kartu tani ini berjalan dengan lancar. Banyak petani yang mengharapkan kalau bisa program kartu tani ini bisa diakhiri dan digantikan dengan metode seperti sebelumnya yaitu ketika petani mempunyai uang dan pupuk subsidi tersedia maka bisa melakukan penebusa pupuk subsidi. Hal itu yang menjadikan petani

¹¹⁵ Sri Wahyuningsih, Skripsi: *Efektifitas Pendayagunaan Kartu Tani Dalam Penyaluran Pupuk Petani Terhadap Peningkatan Kesejahteraan Di Kabupaten Pinrang (Perspektif Ekonomi Syariah)*, (Parepare, IAIN Parepare, 2023).

merasakan sejahtera karena tidak kesulitan lagi dalam proses penebusan pupuk subsidi.

